



左 P E R C の流星観測カメラ
下 事故と計画の概要を説明する荒井上席研究員(10月30日、津田沼キャンパスで)



A photograph taken from a vehicle, showing a massive fire at night. The fire is intense, with bright orange and yellow flames and a large, billowing plume of thick, white smoke rising into the dark sky. In the foreground, the dark silhouette of a power transmission tower stands against the smoke. Several other utility poles and wires are visible in the background. The scene is dimly lit by the fire's glow and some ambient light.

左)爆発、炎上する搭載ロケット「アンタレス」(10月29日、ワロップス島で荒井上席研究員写す)
右)米バージニア州ワロップス島にあるNASAの飛行施設で、ISSに物資を運ぶ無人補給船「シグナス」3号機を載せたロケット「アンタレス」

口ケットの爆発
テオ」について、
備のカメラをI-S
渡すよう全力を挙
して明らかにした

世界初 宇宙から流星観測

現地で事故を目撃

瀬戸熊理事長ら訪米5人

すさまじい閃光(せんこう)と爆發(ばくはつ)音、そして火碎流(ひさいりゅう)のよくな噴煙(ふんえん)。「早く走って逃げろ!」NASA職員(じしんいん)が大声(だいせい)で怒鳴(なるな)る。その間にも熱風(ねつふう)が押し寄せてくる。瀬戸(せど)理事長(りじちょう)ら本学(ほんがく)の5人は間一髪(まんいつばつ)で現場(じじょう)を離れた。誰も予期(よき)しなかった事(こと)故(ゆゑ)だつた。当初(とうじょ)に予定(よてい)されていた27日(27じつ)。(現地(けんち)時)

間)の打ち上げは、指定危険水域に漁船が侵入して中止されたが、28日は順調にカウントダウンが進み、第一段エンジンに点火されたアンタレスはゆっくりと上昇を始めた。

体が落し始め、地上で大爆発。この間、わずか6秒。



々的に扱い、新聞も29日夕刊や翌30日の朝刊で報じた。いずれも「千葉工業大の流星観測学のカメラが搭載された」と大きく報じた。

時間10月24日、アシントンのNASA本部を訪
れ、オブ・ライエン副長官と一緒に面会して、メテオプロ
ジェクトについて意見交換した。写真。27日には駐
米日本大使館で佐々江

賛一郎大使に同プロジ
クトについて説明した。

A poster for a no-smoking campaign. At the top, the text reads "平成 27 年 4 月よりキャンパス内" (Effective from April 2015 at the campus), "全面禁煙" (Total Smoking Ban), and the locations "津田沼校地" (Tandamugi Campus), "新習志野校地" (Shinshibashi Campus), and "茜浜校地" (Akabane Campus). Below this, a cartoon rabbit character holds a white rectangular sign with a red circle containing a cigarette with a slash through it, and the words "NO SMOKING" below it. The background is yellow.



千葉工業大学・入試広報部
〒275-0016 千葉県習志野市津田沼
2丁目17番1号
TEL 047(478)0222 FAX 047(478)3344

<http://www.it-chiba.ac.jp/>

毎月1回(8月を除く)15日発行

ニュースガイド

- 2面 「メテオ」プロジェクト解説／坂本君、経産省局長賞／工藤君が努力賞／台湾学生らとデザインWS／小原君、今季も快調

3面 千葉エリア产学官フォーラム2014／校友「松本祐之氏」

4面 坂本教授が特別講演／助成研究57件報告会／3学科生が融合演習 中間発表会／発見！未来人「五十立由美さん」

5面 グアムで夏期英語研修

6面 第50回スポーツフェスティバル／活動の幅を広げる「理工学教室」／よさこい風神、今年も快調／新任紹介

の5人は、ロケット発射台からわずか3キロにあり、NASAが特別に許可した関係者だけが立ち入りを許される観望地で、じかに目撃した。



制作=宮川真道さん(デザイン科学専攻修修2年)



世界初
「メテオ」プロジェクト

ISSの米国

「デスティニー」の窓越

し、超高感度ハイビジ

ョンカメラを用いて2年

間にわたって流星を観測

する「メテオ」(MET

EOR)流星)プロジェクトは

本学惑星探査研

究センター(PERC)

が世界に先駆けて行う意

欲的な挑戦だ。

このプロジェクトはも

ともPERCが進め

る超小型衛星による流星

観測に関心を寄せていた

NASAからの呼び掛け

で始まった。ISSでの

日本の研究は通常、JA

X (宇宙航空研究開発

機構の実験棟(きぼう)

で行われており、米国の

実験棟で日本の研究機関

が主体的に科学観測を行

うのはこれが初めてだ。

NASAと日本の一大学

が連携・協力して一つの

研究プロジェクトを遂行

するケースも世界に例が

ない。

津田沼の管制室で制御

されたカメラの改良版。

観測は津田沼キャンパ

ス号館のPERC内に

あるNASA公認の運用

令・制御で行われる。地

上から約400キロの上空

を飛行するISSは、約

90分で1周し、1日に地

球を16周する。1周のう

ち流星観測に適した夜側

は35分なので、1日の観

測時間は約560分。

こうして得られた観測

映像はISS上のコンピ

ューターに接続されたハ

ードディスクに保存され

る。その中から流星を含

むデータをソフトウエア

で自動的に切り分け、地

上に送信し、PERCの

運用管制室でその日のう

ちに見ることができる。

東京スカイツリータウン

キャンパス惑星探査ゾー

ンとウェブ上でも一般に

公開される予定だ。

彗星・小惑星探査並み

成績を期待

画期的なPERCの長

期流星観測。どのような

科学的成果が期待されて

いるのだろうか。

流星は、彗星や小惑星

から放出された塵の集ま

りの中を地球が通過する

際に、塵が大気との摩擦

で、それが地球に届いて

れば、それが地球に届いて

生命が誕生したと考える

科学者もいる。

PERCは、この長期

主要流星群の観測は観

測条件が異なるために、

物理・化学特性について

の公平な議論ができる

なかった。「ISSから

は天候や大気の影響を受

けずに定常的な観測が可

能で、観測データ数も飛

躍的に増えるので、より

統計的で公平な流星科学

研究が可能になることが

期待される」と、荒井上

席研究員は話している。

PERCは、この長期

主要流星群の観測は観

測条件が異なるために、

物理・化学特性について

の公平な議論ができる

なかった。「ISSから

は天候や大気の影響を受

けずに定常的な観測が可

能で、観測データ数も飛

躍的に増えるので、より

統計的で公平な流星科学

研究が可能になることが

期待される」と、荒井上

席研究員は話している。

PERCは、この長期

主要流星群の観測は観

測条件が異なるために、

物理・化学特性について

の公平な議論ができる

なかった。「ISSから

は天候や大気の影響を受

けずに定常的な観測が可

能で、観測データ数も飛

躍的に増えるので、より

統計的で公平な流星科学

研究が可能になることが

期待される」と、荒井上

席研究員は話している。

PERCは、この長期

主要流星群の観測は観

測条件が異なるために、

物理・化学特性について

の公平な議論ができる

なかった。「ISSから

は天候や大気の影響を受

けずに定常的な観測が可

能で、観測データ数も飛

躍的に増えるので、より

統計的で公平な流星科学

研究が可能になることが

期待される」と、荒井上

席研究員は話している。

PERCは、この長期

主要流星群の観測は観

測条件が異なるために、

物理・化学特性について

の公平な議論ができる

なかった。「ISSから

は天候や大気の影響を受

けずに定常的な観測が可

能で、観測データ数も飛

躍的に増えるので、より

統計的で公平な流星科学

研究が可能になることが

期待される」と、荒井上

席研究員は話している。

PERCは、この長期

主要流星群の観測は観

測条件が異なるために、

物理・化学特性について

の公平な議論ができる

なかった。「ISSから

は天候や大気の影響を受

けずに定常的な観測が可

能で、観測データ数も飛

躍的に増えるので、より

統計的で公平な流星科学

研究が可能になることが

期待される」と、荒井上

席研究員は話している。

PERCは、この長期

主要流星群の観測は観

測条件が異なるために、

物理・化学特性について

の公平な議論ができる

なかった。「ISSから

は天候や大気の影響を受

けずに定常的な観測が可

能で、観測データ数も飛

躍的に増えるので、より

統計的で公平な流星科学

研究が可能になることが

期待される」と、荒井上

席研究員は話している。

PERCは、この長期

主要流星群の観測は観

測条件が異なるために、

物理・化学特性について

の公平な議論ができる

なかった。「ISSから

は天候や大気の影響を受

けずに定常的な観測が可

能で、観測データ数も飛

躍的に増えるので、より

統計的で公平な流星科学

研究が可能になることが

期待される」と、荒井上

席研究員は話している。

<p

坂本教授が特別講演 「産官学連携」を

「千葉科学大で

本学産官学連携センター運営委員会の委員長を務める坂本幸弘・機械サイエンス学科教授が10月18日、銚子商工会議所で開かれた千葉科学大(略称・CIS)のフォーラムに招かれ、本学の産官学連携活動について特別講演した(写真)。

同大学の赤木靖春学長に「千葉県内で我々の大先輩である千葉工大が取組みで構成する「千葉県産業融合課」が担当している」と促されて登壇した坂本教授は、まず本学と構成する「千葉県産官学連携協議会」を中心として行われていること、同協議会の運営は本学の教員と職員で構成する学内組織「産官学連携センター」と「産官

助成を受けたり、企業と共同で事業化を検討したりしている)。

特に今年8月には、坂本研究室と㈱トーテックが連携して行っている「チタンのポーラス状酸化膜の形成」についての研究が、千葉銀行の「ちばぎん・研究開発助成制度2014」の対象に選定されたほか、13年には本学と民間企業との共同研究3件が同助成制度の対象として助成金を交付されたことなど、本学の産官学連携活動の現況を

未だロボティクス学科とデザイン学科、プロジェクトマネジメント学科所属の学生の混成チームが、今年度の新学期始めから挑戦してきた高齢者介護のためのロボット

ユージック)で団結を提供する「COMMUR」(チームOKR48(PM/松本果歩さん)のチーム)。

②チームHEY!-SNS

発表したのは、いずれも3学科からの2人ずつ参加した計6人で構成する

①チームPDR(リーダーPM/佐藤峻規君)

6号館で開かれた(写真)。

②チームHEY!-SNS

SNS)介護施設を利用するお年寄りの同士のありのままの会話を自然に録音・活字化して、プログラ

ムで分析し、個々のお年寄りに最適な理想の介護法づくりに

【チームHEY!-SNS】介護施設を利用するお年寄りの同士のありのままの会話を自然に録音・活字化して、プログラムで分析し、個々のお年寄りに最適な理想の介護法づくりに

3チームは来年1月15日予定の最終発表会へ、さらにアイデアを練り上げ、自分たちのロボットの完成度を高めていく。

会場に当たられた6-1教室には、未来ロボティクス学科などの学生や

大學院生のほか、現役の

宇井吉美さんが指導陣に加わっている。本学総合研究所の教育研究助成金の受給プロジェクトだ。

中間発表の会場で配布されたアンケートの中に、「こんな教育を受けた学生なら、ぜひほしい」という回答もあった。

の太田祐介教授をプロジェクト筆頭責任者とし、デザイン学科から佐藤弘教授、五百井俊宏教授、

東京都立産業技術研究センターも特別アドバイスを設けた。

この企画は、昨年秋に開催された「

助成研究57件 報告会

学生と質疑、展示方式で

り組んでいる地域との交流についてお教ねいただきたい」と促されて登壇した坂本教授は、まず本学の産官学連携活動は、主に産業界や公的機関と

本学と構成する「千葉県産官学連携協議会」を中心として行われてい

り組んでいる「天然ガスからのダイヤモンド気相合成」や「千葉県産業融合課」などの研究を具体例として挙げ、研究費の

助成を受けたり、企業と共同で事業化を検討したりしている)。

特に今年8月には、坂本研究室と㈱トーテックが連携して行っている「チタンのポーラス状酸化膜の形成」についての研究が、千葉銀行の「ちばぎん・研究開発助成制度2014」の対象に選定されたほか、13年には

本学と民間企業との共同研究3件が同助成制度の対象として助成金を交付されたことなど、本学の

産官学連携活動の現況を

未だロボティクス学科とデザイン学科、プロジェクトマネジメント学科所属の学生の混成チームが、今年度の新学期始めから挑戦してきた高齢者介護のためのロボット

ユージック)で団結を提供する「COMMUR」(チームOKR48(PM/松本果歩さん)のチーム)。

②チームHEY!-SNS

発表したのは、いずれも3学科からの2人ずつ参加した計6人で構成する

①チームPDR(リーダーPM/佐藤峻規君)

6号館で開かれた(写真)。

②チームHEY!-SNS

SNS)介護施設を利用するお年寄りの同士のありのままの会話を自然に録音・活字化して、プログラ

ムで分析し、個々のお年寄りに最適な理想の介護法づくりに

【チームHEY!-SNS】介護施設を利用するお年寄りの同士のありのままの会話を自然に録音・活字化して、プログラムで分析し、個々のお年寄りに最適な理想の介護法づくりに

3チームは来年1月15日予定の最終発表会へ、さらにアイデアを練り上げ、自分たちのロボットの完成度を高めていく。

会場に当たられた6-1教室には、未来ロボティクス学科などの学生や

大學院生のほか、現役の

宇井吉美さんが指導陣に加わっている。本学総合研究所の教育研究助成金の受給プロジェクトだ。

中間発表の会場で配布されたアンケートの中に、「こんな教育を受けた学生なら、ぜひほしい」という回答もあった。

の太田祐介教授をプロジェクト筆頭責任者とし、デザイン学科から佐藤弘教授、五百井俊宏教授、

東京都立産業技術研究センターも特別アドバイスを設けた。

この企画は、昨年秋に開催された「

の太田祐介教授をプロジェクト筆頭責任者とし、

デザイン学科から佐藤弘教授、五百井俊宏教授、

東京都立産業技術研究センターも特別アドバイスを設けた。

この企画は、昨年秋に開催された「

の太田祐介教授をプロジェクト筆頭責任者とし、

39人、グアムで夏期語学研修



夏期英語研修（グアム大学）は39人が参加して8月3～30日、太平洋・グアム島のグアム大学で行われた。青い空、白いビーチが近いキャンパスで、授業では英会話のほか、課題をプレゼンテーションしたり、寸劇をこなしたり、みっちり学習。週末には買い物やダイビングを楽しんだ。参加者のうち2人の体験は――。

迷いから踏み出して

生命環境科学科2年 有田 真由

これまでの生活が一変する貴重な経験をすることが出来ました。約1カ月、私たちはコンドミニアムでルームシェアをしました。平日はバスでグアム大学へ向かい、午前は英語の授業を。午後はグアム大のボランティア学生と一緒に活動したり、

A large, light-colored stone sign with the words "UNIVERSITY OF GUAM" engraved in capital letters. The sign is supported by two large, abstract stone sculptures that look like stylized figures or trees. The sign is set against a backdrop of a modern university building with yellow and white walls, surrounded by green lawns and palm trees under a bright blue sky with scattered white clouds.



グアム大生とスポーツ交流。右はグアム大学



グアム大生とスポーツ交流。右はグアム大学



現地ボランティアの学生とディスカッション

月 日 (曜)	日 程
2014年	
8月 3日 (日)	成田空港を午前11時発。グアムに午後3時着
4日 (月)	グアム大に初登校。オープニングセレモニーとクラス分け面接
5日 (火)	各クラスごと授業スタート。午後はグアム大生と Conversation Lesson
6日 (水)	授業=パートナーを作つて質疑応答。午後は体育館での Sports Activity
7日 (木)	授業=「自分」をプレゼンテーション。放課後は初のスーパーでの買い物
8日 (金)	BEACH DAY。ボランティア学生とプライベートビーチでアクティビティー
9日 (土)	最初の週末。街に出て買い物をする人、ビーチに行く人など
10日 (日)	アクティビティーで、泳ぎに行く人も大勢いた
11日 (月)	授業=週末に行った場所をプレゼン。午後はグラウンドで親善サッカー
12日 (火)	授業=グアムの伝説を各グループ寸劇!? 支援学生と英語連想ゲーム
13日 (水)	授業=英語で広告を作ろう「モノを売り込むには」。午後グアム歴史散歩
14日 (木)	授業=感情に訴える文章の作り方。午後は Conversation Lesson
15日 (金)	バスがエンストで来ず。その後ショッピングモールで買い物や映画鑑賞
16日 (土)	2回目の週末。ボランティアの学生と出かける人も
17日 (日)	土産を買いに街に出てショッピング、観光や恋人岬へ
18日 (月)	授業="Teaching Day" 各自得意な事柄を。午後は体育館で運動
19日 (火)	ボランティア学生と会話レッスン パートナー学生と会話
20日 (水)	授業="About Stereotype" 固定観念に関するプレゼンテーション
21日 (木)	授業="Teaching Day" 自分の得意をプレゼン(スポーツ、文化、料理…)
22日 (金)	浄水場を見学。午後はグアム大に戻り "Engineering Orientation Class"
23日 (土)	最後の週末。土産を買いに行く人、ウォーターパークへ行く人など
24日 (日)	ジエットスキーやパラセーリング、ダイビングなど
25日 (月)	授業=グアム大生にインタビュー&内容をまとめプレゼン
26日 (火)	授業=各自2週間で作ったEssay発表。午後は英語版イス取りゲーム
27日 (水)	授業=4コマ漫画に英語でセリフを。午後は"Engineering Class"
28日 (木)	授業=英語で模擬就職面接、英語で自分をPRしてみよう
29日 (金)	最終授業。グアム大洋研で海の授業。午後に修了式。全員に修了証
30日 (土)	ボランティア学生と空港で涙の抱擁。午後8時成田着。解散



ヤシの木の下で（左から4人目が有田さん）

今、一番の夢は、何年か経つたら、今回お世話になつたボランティアの学生たちに会いに、再びグアムへ行くことです。

買い出しに出かけ、毎晩、宿舎で料理を作つていましたが、それでも日本とのスケールの差を感じました。基本的に量が多くて大きいアメリカ。みんなでシェアしながら使いました。

一番不安だつた授業も、ボランティア学生が各クラスにサポートとしていてくれて、先生の説明を再度ゆっくり話してくれたり、言い直していく。スムーズに授業を受けられ、

ているのか全く分からなかつたのが、少しづつ分かるようになりました。英語が分からぬ、そもそも英語が嫌いだと、思う人こそ、ぜひ参加してみてください。価値観が変わるほどの体験が出来ます。そして意外に単純な英語で、会話を楽しむことも出来ます。

学部4年時に大学のプログラムで行った海外研修での体験が忘れられなかつたことと、大学卒業前に英語圏の国へ行ってみたいと思い、参加を決みました。平日の午前は英語の授業（プレゼンテーションやエッセー作りなど）書を図書館で借りたり、PCC演習室でリポートを書いたり、と自由に使うことが出来ました。

電気電子情報工学専攻
修士2年 萩原光



週末にダイビング

けることが出来ました
(もちろん英語で)です
よ。

スポーツフェスに1千人

球技に汗を流す

第50回スポーツフェス
ティバル（実行委員会）
鈴木博瑛委員長・電気電子情報工学科3年主催

のチバニーと、兄弟キャラ
ラ・チーバくん（千葉

県）が応援に参加し、競
技にも加わる場面も。
鈴木実行委員長は、「大



大人気のフットサル



バスケも熱戦



い充実した時間を過ごせ
た」と語っていた。

第50回スポーツフェスティバル（実行委員会）は10月10日（金）、さわやかな秋晴れのもと、西浜運動施設と新習志野キャンパスで開催された。参加者は延べ1千人を超えて、学生、教職員とも日々の運動不足を解消すべく、いい汗を流した。今年は人気のバスケットボールが復活。ソーラーボールなど球技を中心に行われた。本学オリジナルキャラクター

よさこい風神 今年も快調

本学「よさこいソーラン風神」チーム（高原和之主将・情報ネットワーク学科3年、部員106人）が、今年も各地のよさこい大会に参加した。秋から9月13日「YOSAKOIかまがや」（優秀賞受賞）▽10月11、12日「東京よさこい」（豊島未来賞受賞）▽同25、26日「ちばYOSAKOI」（チャレンジステージ枠進出（Cプロック12チーム中3位）に

きなげがもなく終了して安心です。節目の50回に、各所で電子化取り入れに挑戦。思うような効率化は困難なだけ仲間たちと協力し合

った」と語っていた。

本学学生有志らが進め

る「習志野市理工学教室事業（同教室実行委員会主催）が、習志野市の平成26年度市民参加型補助金対象事業に採択され、活動の幅を広げている。

学生有志らは昨年度始めた工作教室に、卒業生や地域住民も加え理工学

教室実行委を組織した。

生涯学習の機会を提供し、科学技術振興のため

中学校・高校生にも教室を開く計画。これが「習志野市のみちづくりに役立つ」と評価され、市の公

開ブレゼンテーション（6月14日、京成津田沼駅前のサンロード津田沼

未参加の文化系サークルも交え、さら

にバリエーションを増やし長期的に活動したい」と

実行委は今後、地域の収穫祭に合わせ石器時代～縄文時代の稻作の道具などを再現する

話した。

「世界の夢をつなぐ祭りへ」と開催される「ドリーム夜さまい祭り」には全国から約80チーム6千人の踊り子が参加し観客も約50万人の大祭。部員たちは8月から今年のオリジナル曲に挑戦し厳しい練習の毎日。好成績を残した先輩たちに続けるか、プレッシャーと戦いだしたという。

高原主将は「賞を取ることがよさこいではない、お客様が自分たちの演舞に喜んでくれること。何よりも自身が楽しんで踊ってほしい」と部

子たちがもっとものづくりに関心を持つてくれれば……。

未参加の文化系サークルも交え、さら

にバリエーションを増やし長期的に活動したい」と

実行委は今後、地域の収穫祭に合わせ石器時代～縄文時代の稻作の道具などを再現する

話した。

「世界の夢をつなぐ祭りへ」と開催される「ドリーム夜さまい祭り」には全国から約80チーム6千人の踊り子が参加し観客も約50万人の大祭。部員たちは8月から今年のオリジナル曲に挑戦し厳しい練習の毎日。好成績を残した先輩たちに続けるか、プレッシャーと戦いだしたという。

高原主将は「賞を取ることがよさこいではない、お客様が自分たちの演舞に喜んでくれること。何よりも自身が楽しんで踊ってほしい」と部

子たちがもっとものづくりに関心を持つてくれれば……。